

Trump contra Europa por la soberanía de Groenlandia



AP

ATAQUE. Luego de múltiples amenazas, el mandatario estadounidense realizó el primer golpe imponiendo aranceles contra los países que apoyan a soberanía de Groenlandia.

LA OBSESIÓN DE TRUMP por Groenlandia podría fracturar la OTAN

PULSO. A través de amenazas comerciales y un renovado enfoque geopolítico, el presidente de EE. UU. desató una nueva disputa internacional, que pone en riesgo la estabilidad de la OTAN y la Unión Europea.

Mauricio Guevara Condore

La población de Groenlandia cuenta con unas 58,000 habitantes. Cerca del 80% de su territorio está congelado y su economía depende principalmente de la pesca y los subсидios. Características que, a los ojos del mundo, no son enviables, pero que para un hombre en particular han desatado una obsesión, hasta el punto de usar su poder desde la Oficina Oval en busca de apropiarse de ella. Donald Trump no da tregua a su interés por apoderarse de esta isla, rica en minerales, pero que no ha sido explotada debido a su condición climática.

Según el US Geological Survey (USGS), la isla ocupa el octavo lugar a nivel mundial en reservas de tierras raras, con 1,5 millones de toneladas, y dos depósitos de este mineral que se encuentran dentro de los más grandes del mundo: Kvanefjeld y Tarnbreez.

EE. UU. y Europa en lucha por Groenlandia

El aumento del 10% en los aranceles estadounidenses, que amenazan con subir al 25%, contra los países europeos que respaldan la soberanía groenlandesa es el primer golpe concreto de la administración republicana en busca de conseguir

la anexión. Dinamarca, Reino Unido, Finlandia, Noruega, Suecia, Alemania, Países Bajos y Francia estarán sujetas a esta nueva imposición desde el primer día de febrero.

Mediante un comunicado conjunto, los ocho países afectados aseguraron estar "comprometidos con el fortalecimiento de la seguridad del Ártico como interés transatlántico compartido". Además, los firmantes indicaron que seguirán respondiendo "de forma unida y coordinada" y "comprometidos con la defensa de nuestra soberanía", posición que ya habían anunciado los presidentes de la Comisión Europea, Ursula

Groenlandia es punto estratégico en el Ártico



Trump dice ya no pensar "únicamente en la paz" en su campaña por hacerse con Groenlandia

von der Leyen, y del Consejo Europeo, Antonio Costa, minutos después del anuncio aparecería en Truth Social. No obstante, Alonso Cárdenas, politólogo de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya (UARM), desestima la posibilidad de un enfrentamiento bélico entre la OTAN y Estados Unidos, resaltando las "grandes" diferencias entre los frentes.

El Foro de Davos, un punto crucial

Por su parte, el presidente francés, Emmanuel Macron, aprovechó su presencia en el Foro de Davos (Suiza) para instar a la Unión Europea a utilizar sus herramientas comerciales frente a las amenazas de Estados Unidos, acusando a Washington de intentar "debilitar y subordinar a Europa". Aunque, desde el mismo foro, el enviado comer-

ENFOQUE



Farid Kahhat
internacionalista

ANEXIÓN ACABARÍA CON LA OTAN

Estados Unidos, teóricamente, estaba en contra de la invasión rusa de Ucrania y de la anexión de territorio ucraniano porque el derecho internacional prohíbe de manera clara la adquisición de territorios por medio de la guerra. Esta sería la primera vez, desde el fin de la Segunda Guerra Mundial, que Estados Unidos adquiere territorio por medio de la guerra, a pesar de que ya lo ha hecho antes. Es decir, EE. UU. violaría específicamente ese principio.

Además, el derecho internacional en general sería vulnerado, ya que no solo parece dispuesto a vulnerarlo en esta materia. Por otro lado, sería el fin de la OTAN.

ENFOQUE



Camilo González
internacionalista

PRESIÓN CONSTANTE DE EE. UU.

Estados Unidos puede presionar con una variedad de mecanismos. Obviamente, creo que hay algunos muy importantes. Puedo presionar desde lo militar, creando una suerte de amenaza del uso de la fuerza. También, otra forma sería dejar de facilitar recursos para la OTAN. Y la otra, que es la más sutil, pero la menos contemplada, es insistir con la idea de la compraventa de Groenlandia, es decir, que Estados Unidos compre territorio danés. Esto sería similar a lo que hizo Estados Unidos a lo largo del siglo XIX con Alaska, Luisiana y otros territorios que en su momento fueron parte de imperios europeos.

ENFOQUE



Alonso Cárdenas
internacionalista

ACCIÓN DÉBIL DE LA OTAN Y LA UE

Es muy probable que la invasión de Trump a Groenlandia cause una fractura en la OTAN, pero es muy difícil que cause una guerra. Primero, porque las diferencias entre los países europeos y Estados Unidos son muy grandes. Segundo, porque el costo político dentro de los países europeos sería altísimo. Y tercero, porque la verdad dudo mucho que los países europeos quieran involucrarse en un conflicto bélico.

Por hechos recientes, la Unión Europea y la OTAN han tenido unas posturas muy, muy débiles, prácticamente de complacencia, de servidumbre ante los intereses de Estados Unidos.

gregaron el pasado sábado en el centro de Nuuk, la capital de Groenlandia, para expresar su rechazo a las ambiciones sobre la isla y el intento de anexión. En declaraciones para AFP, Jens Kjeldsen, un abogado de 70 años que ha realizado protestas diarias frente al consulado estadounidense, reflejó lo que sería el clamor groelandés: "No queremos ser invadidos".

Una persecución constante

El intento de Estados Unidos por adquirir Groenlandia no es nuevo. En 1867, cuando compró Alaska, también intentó adquirirla, pero esto no prosperó.

La idea se mantuvo vigente, llegando a su punto más álgido en 1946, cuando el secretario de Estado de EE. UU., James Byrnes, ofreció 100 millones de dólares en oro a cambio de la isla, propuesta que también fue rechazada por Dinamarca.

El renovado interés de Washington se materializó con el nombramiento de Jeff Landry, gobernador republicano de Luisiana, como enviado especial para promover la incorporación de la isla bajo supuestos intereses de seguridad. ♦